

# ESPACIO FONRES

FonresRSE  
@FonresSA  
www.fonres.com



## Desigual, lento e incompleto

El desarrollo humano, esencial para la construcción de sociedades equitativas, continúa siendo el faro en la búsqueda de un mundo mejor. Sin embargo, un reciente informe de PNUD advierte un estancamiento y una profundización de las desigualdades entre naciones.

El desarrollo humano, esa piedra angular en la construcción de sociedades más justas y prósperas, sigue siendo un faro en la búsqueda de un mundo mejor para todos. Desde su conceptualización, este proceso encarna la esperanza de mejorar las condiciones de vida de cada individuo, de brindarles no solo los medios para subsistir, sino también la capacidad de florecer plenamente en su entorno.

En este marco, el Índice de Desarrollo Humano (IDH), se cimienta como una herramienta integral que evalúa el bienestar de la población a través de tres pilares fundamentales: una vida larga y saludable, acceso a la educación y un nivel de vida digno.

Gestado por el economista pakistaní Mahbub ul Haq y utilizado por el PNUD desde 1990, no es solo un conjunto de estadísticas sino que es un reflejo del compromiso de medir el progreso más allá de los indicadores económicos tradicionales.

Para poner algunos ejemplos: el acceso a la educación, por ejemplo, no solo proporciona conocimiento y habilidades, sino que también empodera a las personas para tomar decisiones informadas y participar activamente en la sociedad, promoviendo así la libertad individual y la igualdad de oportunidades; Una vida larga y saludable no solo implica la ausencia de enfermedades, sino también el acceso equitativo a servicios de salud y la capacidad de disfrutar de una vida plena y activa, lo que refleja el respeto por la dignidad humana y los derechos fundamentales. Por lo tanto, si bien el IDH evalúa una variedad de indicadores, estos elementos esenciales subrayan el compromiso del enfoque de desarrollo humano con la promoción de valores priorizando la libertad y la dignidad como pilares fundamen-

tales del bienestar humano.

### Salir del estancamiento

Sin embargo alcanzar este escenario ideal no es una tarea fácil y así lo dejó demostrado el Informe sobre Desarrollo Humano 2023-2024 titulado "Saliendo del estancamiento: reimaginando la cooperación en un mundo po-

Índice de Desarrollo Humano 2023/2024, el cual alcanza niveles récord tras una fuerte caída a raíz de la pandemia.

"Se podría intuir que el mundo está en una trayectoria positiva", sin embargo -refutan- "si vamos más allá de los promedios, observamos que el progreso en el desarrollo humano ha sido desigual,

constante de las desigualdades entre las naciones ricas y pobres se está invirtiendo. A pesar de nuestras sociedades globales profundamente interconectadas, nos estamos quedando cortos.

Debemos aprovechar nuestra interdependencia, así como nuestras capacidades, para abordar nuestros retos compartidos y existenciales y garantizar que se cumplan las aspiraciones de las personas, declaró Achim Steiner, responsable del PNUD.

"Este bloqueo tiene un importante coste humano. El fracaso de la acción colectiva para avanzar en la lucha contra el cambio climático, la digitalización o la pobreza y la desigualdad no solo obstaculiza el desarrollo humano, sino que agrava la polarización y erosiona aún más la confianza en las personas y las instituciones en todo el mundo", añadió.

El informe sostiene que el avance de la acción colectiva internacional se ve obstaculizado por una "paradoja de la democracia", a nivel mundial y en América latina y el Caribe- 9 de cada 10 personas valoran la democracia.

Sin embargo, existe una creciente insatisfacción con este sistema gobierno en la región, particularmente entre las mujeres y las poblaciones vulnerables.

La región también está experimentando el aumento más rápido de la polarización política en el mundo y, según Latinobarómetro, la confianza en las instituciones ha disminuido significativamente hasta cerca del 20%. Es decir, sólo 1 de cada 5 personas expresó

confianza en su gobierno.

El PNUD proyecta que el IDH alcance máximos históricos tras los pronunciados descensos registrados en 2020 y 2021. "Pero este progreso es profundamente desigual" afirman.

Explican que los países ricos están experimentando niveles récord de desarrollo humano, mientras que la mitad de los países más pobres del mundo permanecen por debajo de su nivel de progreso anterior a la crisis.

"Las desigualdades mundiales se ven agravadas por una importante concentración económica". Como se indica en el informe, casi el 40 % del comercio mundial de bienes se concentra en tres o menos países; y en 2021 la capitalización bursátil de cada una de las tres mayores empresas tecnológicas del mundo superó el Producto Interior Bruto (PIB) de más del 90 % de los países ese año.

En el caso de América Latina y el Caribe (ALC), los datos muestran los contrastes y la heterogeneidad características de la región. ALC es la región que experimentó la mayor caída del IDH a nivel global durante 2020-2021 y que, a pesar de reportar una significativa mejora en 2022, sigue sin alcanzar aún sus niveles prepandemia.

El reporte presenta ideas audaces para la acción y que promuevan la cooperación global. Estas ideas incluyen combatir la polarización, cerrar la brecha de agencia e invertir en bienes públicos globales. «



**Se podría intuir que el mundo está en una trayectoria positiva. Sin embargo, más allá de los promedios, el progreso en el desarrollo humano ha sido desigual, lento e incompleto.**

larizado", publicado en marzo de este año por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

El documento indica que, a pesar de los avances previstos, el ritmo del desarrollo humano global sigue sin estar a la altura de los resultados previstos. Más aún, el mundo se enfrenta a un contexto donde las desigualdades entre naciones se profundizan.

Los autores comienzan aclarando una posible confusión que resulta de mirar rápidamente el

lento e incompleto". Explican que la creciente desigualdad, la pérdida de confianza en las instituciones y la alta polarización, disminuye la capacidad de emprender acciones colectivas en torno a objetivos comunes.

De este modo, el resultado "es un peligroso estancamiento que debe abordarse urgentemente mediante la cooperación".

"El aumento de la brecha de desarrollo humano que revela el informe, muestra que la tendencia de dos decenios de reducción

TODOS  
LOS JUEVES  
22:00 hs.  
CANAL 22 WEB  
22:30 hs.  
RESPONSABILIDADSOCIALTV



Instituto Superior de Educación e  
Innovación en Responsabilidad Social



eduFORS

www.edufors.com